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“上海的烟火气正在回来”到底骗没骗人
mp.weixin.qq.com/s/eBrYAkgDi_8L3bTjbhfgRA

文｜十三姐
 公众号｜格十三(GSSW13)

 

这两天不知怎么了，好像全国各地朋友都在关注“上海复工复产、复商复市”。
上海毕竟还是全国经济金融重镇，全国人民都心系上海动向，期盼我们早日恢复正常，很
多外地的朋友昨天看到“上海复商复市”的特大喜讯，立马都给我发来了贺电：

“听说你们解封了？”
“听说上海复工了？”
“听说你们都恢复正常了？”

好家伙，面对这些灵魂拷问我都不好意思回复......
今天是我封控在小区的第62天，我依然在禁足中。昨天上午8点居委要我们做了抗原，10
点居委要我们下楼做核酸，下午5点居委又让我们做抗原，就这样，每天就一个目标：找病
毒。
每天找病毒的次数和吃饭次数一样多。
小区里志愿者的“封控期间足不出户”喊话昨天还换成了蜡笔小新的声音，开始为封控管理添
加趣味性了，这是一个进步......
我在里面过得挺好，作息规律，听从指挥。
你问我外面的事，我哪知道啊！你居然还让我给你汇报上海什么复商复市的情况......神经病
啊，我不要面子的啊？

https://mp.weixin.qq.com/s/eBrYAkgDi_8L3bTjbhfgRA
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复工复市，烟火气逐渐回归，这是必然会发生的。上海
这几天感染人数持续下降，好多企业也都陆续开工，连
我儿子学校都已经在部署即将到来的返校......这一切都
是好消息啊！
但是两个月来，我们封控区居民取得的最大收获就是学
会了一件事：不信谣，不传谣。
我们在里面，对外面眼不见耳不闻，不知有汉，无论魏
晋，所以就更不能你说啥就是啥，我们只听官方的啊。
不管你现在跟我说什么，我都会暂时保留意见，然后等
辟谣。

 不过昨天我没等到辟谣，而且吃饭时还看到了这个，激
动得我都噎住了：
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也许是太久没有见到过外面的世界了，我对着这些照片仔细端详，直至泪眼婆娑，幻想着
其中任何一个地方的那个身影如果是我就好了......

 原来外面已经如此炊烟袅袅、生机勃勃了。
 一时间，“烟火气”成了上海热词，但也成了一个极具讽刺色彩的词。
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烟火气招谁惹谁了啊，这么好的词，却引来这么大反感，归根到底还是因为眼下“上海的大
多数人没有烟火气，只有在家里静默着生闷气”吧......
上海群众对“充满烟火气的复商复市”的报道不太买账，直接说这是“骗人的”。
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朋友圈里更是充斥着不可描述的段子：
 

再看看网上，到处散落着各种对“上海复商复市”的质疑。他们质疑得还挺到位，我都几乎挑
不出毛病......
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唉，怎么说呢。
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其实这新闻里的每一张图都没骗人啊，它们都来自于上海的金山、嘉定、松江、奉贤、崇
明...也可能有市区...等等你触不可及的地方...的某个角落......
图骗人了吗？没有。地方是上海吗？是。这些浓浓烟火气的早餐店、小吃店、菜市场、理
发店、超市，它们真实存在吗？没错。
那上海网友骗人了吗？也没骗。我们确实感觉活在平行世界，确实没有解封放行，确实不
知道谁复工复产了、哪里复商复市了。
我反思了下，不能因为我们还被封着，我就怀疑人家的烟火气骗人，这就和自己的居委没
发过肉就去怀疑别的居委发肉是骗人的一样，我们这一定是嫉妒，纯纯的嫉妒啊。

 
再说，这样的新闻我们都不是第一次见识了，各位怎么还
像长不大的孩子一样浑身都是问号呢。

 早在4月中旬，新闻联播里的上海人民早就过上“物资充足
的幸福生活”了。

当时的画面里，超市里应有尽有，人们自由地选购，没有哄抢也没有非理性囤积，那也是
浓浓的烟火气。

 
你说这新闻骗人了吗？也没有啊，这不就是真实地在我们上海......的金山吗......虽然离我们
大多数人远了点，但如果你说这是“谣言”，那肯定是没道理的。

 
再往前点也有类似的，比如4月初的这个新闻：
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又有人说这新闻报道骗人，哪里骗人了？人家去的小区，就是供应充足，就是安全感满满
不行吗。
这小区也确实是在上海，是在上海不就完了，你管它在哪个区，管它占多大比重，管它能
不能代表你？
总不能因为你一根菜叶子都没有收到过，就说人家记者的报道是骗人吧？
所以在经历了这么多之后，现在我们应该都学习和领悟了精髓：啥叫实情，啥叫谣言——
凡是好事，只要一个地方有，那就可以等于全有，你说有就不叫谣言。
凡是坏事，只要不是每个地方都有，那就可以等于没有，你说有就是谣言。

我们来个“应用举例”（只是假设性举例哈）：

崇明某镇某村某个菜市场复工复市了——崇明有那就可
以等于全有——“上海烟火气袅袅升起”就是真的。

浦东某个小区还在封控中一直禁足着——不是全上海每
个地方这样——“上海仍在封控中并未复工复市”就是谣
言。

现在思路清楚点了嘛？
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既然谁也没骗人，那么为啥上海有这么多人在面对这种真实存在的特大喜讯时，第一反应
不是欢呼雀跃，不是喜上眉梢，甚至不是期盼、祝福、激动，反而是“你别骗我”？

 
其实我们都相信上海正在一点点好起来，都知道每一天都有回血迹象，都看到逐渐热闹起
来的街道和市场，也都听说了某某朋友已经拿着“出入证”和“购物券”实现了买菜自由......

但是，在我们大多数人眼门前的，离我们更近的，和我们关系更大的，依然还是一个个封
闭着的小区、是不间断的核酸和抗原检测、是无休止和杂乱的狗血事件、是无脑的和毫无
科学性的防疫手段、是一些手握一点权力就可以嚣张且烂到根的基层管理.....

说真的，当这些东西还在我身边时，我走出这个小区的大门与否，又有多大差别呢？我就
算能出去，我的幸福感能有多强？

这份烟火气，别说现在还是遥远的、零星的，代表不了大多数上海人的；
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就算已经是大面积的了，我们也会很理性地去看待，不能做好“假装什么都没发生过”的思想
准备，就这样走向袅袅炊烟去享受烟火气，它尚未能如此轻盈躲闪，尚未能如此值得高
歌。

高歌，应该是站在大多数人的利益侧，为大多数人的安全和踏实而动容。

不是看见一个天赋异禀的孩子被名校特招了，就把整个学校吹得天花乱坠，是看不到那些
普通的孩子还在日夜兼程，为保留一点点体面而艰难地匍匐前行着吗。

 
“没有骗人”和“骗人”之间，差的是屡屡失去民心、让人愤怒的“偏差式报道”。我们经历苦难
时你没有为我陈述只字片语，所以当你歌颂繁华时我也不认为那与我有关。

新闻里那一星半点的“烟火气”，得不到大多数上海人的欢呼，原因正在于此。

“感同身受”与“无法共情”之间的落差，就是一个结结实实的“信任丧失”。

怎么把这个信任找补回来，应该才是这些所谓“报道”最应看重的事吧。

至于烟火气，我们不差这点，以后自己也能找回来。
 


